

LE P'TIT
JULIEN

... et l'effet écossais ?

Le P'tit Julien a suivi, hier, à distance, l'épreuve finale de la deuxième manche de Coupe du monde de VTT de descente à Fort Williams, en Écosse. Il a donc pu admirer l'excellente course réalisée par Amaury Pierron. En 2018, c'était à Fort Williams que celui-ci avait mis en route la machine à gagner qui l'a mené jusqu'à la Coupe du Monde. Cette année, après une septième place à Maribor (Slovénie), Amaury Pierron lance donc (encore) sa saison mondiale au pied du Ben Nevis. L'Écosse semble décidément sourire au descendeur vieux brivadois... Pourvu que ça dure !

LE CAFÉ-LECTURE LA CLEF ACCUEILLE L'ATOMIK TOUR, CE JEUDI, À 20 HEURES



PROJECTION DÉBAT. Nucléaire. L'Atomik tour fera escale ce jeudi 6 juin, au café-lecture La Clef, pour une soirée projection débat, intitulée « La France nucléaire, vous y tenez ? Pourquoi ? » Ce tour de France rassemble des militants anti-nucléaires opposés au projet de centre d'enfouissement des déchets nucléaires de Bure. Ils viendront expliquer leur lutte (photo d'illustration), en s'appuyant sur de courts films. Ces intervenants échangeront aussi avec le public sur la filière nucléaire en France. Cette soirée projection débat se déroule jeudi, à partir de 20 heures, au café-lecture La Clef, 53, rue de la Pardige, à Brioude. L'entrée est gratuite. ■

Brioude → Vivre sa ville

ENVIRONNEMENT ■ Éric Taussat, du sictom Issoire-Brioude, aide à la mise en route des composteurs collectifs

Le maître composteur confie ses secrets

L'un des premiers composteurs collectifs de Brioude vient d'être installé : il est destiné aux usagers des jardins familiaux.

Pomme Labrousse
pomme.labrousse@centrefrance.com

Deux grands bacs jumeaux de bois clair, séparés par un espace rempli de branches finement broyées. Voilà la nouvelle installation qui trône désormais à l'entrée des jardins familiaux de la Croix-Saint-Isidore, à Brioude. Gérés par le centre communal d'action sociale de la ville, ils permettent à plusieurs familles de cultiver leurs légumes sur une petite parcelle de terrain. Et depuis le 20 mai, ils sont dotés d'un composteur collectif. Un maître composteur du syndicat de collecte et de traitement des ordures ménagères (Sictom) Issoire Brioude est venu expliquer à une poignée d'usagers comment l'utiliser.

Les règles d'or pour un compost qui fonctionne

Pour commencer, Éric Taussat leur a rappelé les règles d'or : « Dans le composteur, on met des biodéchets. Mais il ne faut pas mettre de matière carnée. » En revanche, le composteur avale quantité de ces choses qui encombrer les cuisines : les capsules en papier de café, les sachets de thé... En réalité, les spécialistes estiment qu'un tiers des déchets qui se retrouvent aujourd'hui dans les bacs gris des ordures ménagères sont compostables. Avec un bémol : « Les sacs soi-disant biodégradables, c'est interdit », insiste Éric Taussat. Autre détail qui a son importance : « Plus les déchets sont petits et plus c'est facile pour le compost de se fabriquer. » Il faut donc éviter d'y placer des légumes entiers, par exemple.

Pour obtenir un bon compost, l'essentiel est de retenir les trois mots d'ordre suivants : « Je vide, j'étales et je mélange avec les apports précédents, je recouvre. » Comprenez : je vide mes biodéchets, je les mélange au com-



PÉDAGOGIE. Le maître composteur du Sictom, Éric Taussat, a expliqué aux jardiniers comment utiliser leur nouveau composteur collectif.



post en formation à l'aide de la griffe fournie avec le composteur et, enfin, je les recouvre d'un peu de broyat. C'est cette matière sèche qui fera toute la différence. « Sans broyat, pas de compost. Sans matière sèche, c'est la catastrophe ! »

Ce composteur collectif installé aux jardins familiaux n'est que le premier d'une longue lignée. Brioude devrait accueillir

une dizaine de composteurs collectifs. L'école Jules-Ferry et la biocoop en ont déjà un. D'autres suivront, dans les quartiers de la ville. Le syndicat les déploie peu à peu, en accompagnant les habitants. « Nous faisons un passage par semaine, toute l'année, pour vérifier que tout se passe bien », les rassure le maître composteur.

Chacun des deux bacs a une contenance d'un mètre cube. Éric Taussat a conseillé aux jardiniers de commencer par en remplir un puis, quand il sera plein, ils pourront utiliser l'autre, le temps que le compost finisse de mûrir. « Ensuite, pour les grosses opérations, quand il faut le vider ou le cribler, on vous accompagnera. »

Le compost ainsi obtenu aura

plusieurs usages : « Le compost jeune, au bout de quatre à six mois, servira à "booster" les plants au démarrage, précise Éric Taussat. Le compost plus vieux, que l'on utilise après dix à douze mois, servira à amender les sols à l'automne. » ■

➔ **Sur le web.** Retrouvez les conseils du maître composteur du Sictom, qui vous donne ses solutions, si votre composteur individuel ne marche pas.

Les habitudes ont la peau dure

JARDINAGE. Les usagers des jardins familiaux ont demandé à Éric Taussat s'ils pouvaient placer les mauvaises herbes dans le compost, et si leurs graines ne constituaient pas un problème. « Je sais qu'on veut parfois des allées bien nettes mais il y a une différence entre un beau et un bon jardin », a souligné le maître composteur, qui est aussi jardinier à ses heures. « Pourquoi ne pas les réutiliser directement ? Moi, quand je désherbe, je laisse les tiges dans l'allée. Elles constituent un bon paillage et elles vont fabriquer du compost directement dans le jardin... Mais c'est vrai que c'est compliqué de changer ses habitudes. »

